

## BALANCE ANUAL

# PRODUCCIÓN PORCINA CRECE UN 20% DURANTE EL 2017

La Asociación Departamental de Porcicultores (ADEPOR) informó que, pese a que el 2017 fue un año negativo para el sector debido a los bajos precios del kilo vivo, los índices de producción y faena con relación al año 2016 se incrementaron en un 20% y que la cantidad de vientres en las granjas subió un 17%.

“Durante seis meses las ventas han estado por debajo de nuestros costos de producción, pese a esto la productividad se incrementó”, afirmó el presidente de ADEPOR, Javier Urenda.

Para el máximo representante del sector, uno de los factores que contribuye a mantener los precios bajos en el mercado es el incremento de establecimientos clandestinos y sin registro sanitario, y la falta de control a productos de contrabando que se expenden en los centros de abasto.

Urenda señaló que para enfrentar situaciones similares a las del 2017, en que el kilo vivo llegó a costar un 16% menos en comparación del 2016, la institución decidió elaborar un nuevo plan estratégico para las gestiones 2018 - 2022 que se adapte a la realidad del sector.

A mediados de octubre pasado se realizaron talleres con actividades a fin de establecer objetivos estratégicos, misión y visión institucional, y cronograma de actividades para los próximos 5 años.



El plan estratégico que elaboró la Asociación fortalecerá al sector para afrontar problemas que se puedan presentar en 2018.

Por otra parte, dijo que al sector le preocupa que hasta la fecha no se haya puesto en marcha el Programa de Control y Erradicación de la Peste Porcina Clásica (PPC); afirmó que durante todo el año la Asociación sostuvo reuniones con el Servicio Nacional de Sanidad e Inocuidad alimentaria (SENASAG) y con el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras (MDRyT) sin avances significativos. “Implementar el plan de la PPC nos va a permitir tener la posibilidad de exportar carne y regular el mercado, ya que tenemos un excedente de 4.500 toneladas”, acotó.

Finalmente, expresó la necesidad de que se implementen políticas de Estado que

brinden a los productores las condiciones necesarias para disminuir los costos de producción y ser más competitivos con otros países.

A pesar de las dificultades que tuvo que enfrentar el sector durante el 2017, ADEPOR expandió su campaña de incentivo al consumo de carne de cerdo al departamento de La Paz, a fin de dar a conocer a la población paceña los beneficios de esta proteína animal y los diferentes platos en los que puede ser utilizada.



**Premedox®**

La única doxiciclina protegida de uso en alimento balanceado

**Virbac**  
SALUD ANIMAL

**Agromel SRL**  
PRODUCTOS E INSUMOS VETERINARIOS

**Santa Cruz:**  
Av. La Salle esq. Calle Tiluchi, entre 4to. y 5to. Anillo  
Número Piloto: 344 4447 • E-mail: ventas@agromel.com

**Cochabamba:**  
Av. Ingavi N° 131 entre Montaña y Quiroga  
Telf.: 4 023141 • 4 023142 E-mail: succbba@agromel.com  
[www.agromel.com](http://www.agromel.com)

## LUCHA CONJUNTA CONTRA EL CONTRABANDO

# PRESENTAN AL COMITÉ DE OPERATIVOS PARA CONTROLAR LA VENTA DE ALIMENTOS EN MERCADOS

Como resultado de las gestiones de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) se conformó el Comité de Operativos de Mercados y Centros de Consumo que está integrado por el sector pecuario, la Alcaldía Municipal, el Servicio Departamental de Salud (SEDES), el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (SENASAG) y la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC).

La comisión trabajará de forma coordinada a fin de realizar operativos para combatir la comercialización de productos de contrabando que se expenden en los principales centros de abasto de la ciudad, así lo explicó el gerente de ADEPOR, Pablo Izaguirre, en representación de la CAO.

“Todas las instituciones (pecuarias) a través de la CAO hemos solicitado al Concejo Municipal que se realice un trabajo conjunto para precautelar la salud pública; es así que se conformó este comité que tiene como objetivo realizar operativos durante todo el año para combatir el contrabando de productos”, agregó Izaguirre.



**CAO, SENASAG, SEDES,  
ALCALDÍA y FELCC  
conforman el Comité de  
Operativos de Mercados**

Por su parte, el jefe Distrital del SENASAG, Miguel Ángel Barrientos, señaló que su dependencia realizará la inspección a las factorías que elaboran productos para constatar que cuenten con el registro sanitario. En tanto, Jorge Vincenti, responsable de la Unidad de Inocuidad Alimentaria del SEDES, explicó que la entidad departamental coadyuvará realizando el control sanitario a la manipulación de alimentos.

Durante su intervención, Óscar Montaña, director de Defensa del Consumidor de la comuna, recomendó a la población no adquirir productos que no cuenten con registro sanitario, fecha de vencimiento o que no estén debidamente refrigerados, ya que constituyen una amenaza para la salud.

## GESTIÓN ANTE EL CONCEJO MUNICIPAL

La conformación del Comité de Operativos de Mercados obedece a que representantes del sector pecuario, a la cabeza de la CAO, exigieron al Concejo Municipal de Santa Cruz de la Sierra que se implementen acciones a fin de hacer frente a la comercialización de productos de contrabando que se expenden en los centros de abasto, poniendo en riesgo la salud de la población.

Óscar Mario Justiniano, segundo vicepresidente de la CAO, manifestó que, en el último año y en reiteradas oportunidades, el sector ha alertado a las autoridades acerca de la comercialización de productos alimenticios, entre ellos embutidos, que no tienen registro sanitario y que tampoco cumplen con la cadena de frío.

Justiniano, ante la presencia de los representantes del SENASAG, la Federación Departamental de Productores de Leche (FEDEPLE), la Asociación Departamental de Avicultores (ADA) y la Asociación Departamental de Porcicultores (ADEPOR), pidió a los munícipes realizar un trabajo conjunto para controlar la faena ilegal de animales, la elaboración y comercialización de embutidos clandestinos y el decomiso de todo producto que no cuente con registro sanitario.



MEDIDA DISMINUIRÁ COSTOS DE PRODUCCIÓN

## PORCICULTORES ESPERAN PRONTA AUTORIZACIÓN PARA USO DE BIOTECNOLOGÍA



*Uso de biotecnología en la producción permitirá a poricultores comprar granos más baratos y de mejor calidad.*

La Asociación Departamental de Porcicultores de Santa Cruz (ADEPOR) califica como positiva la decisión del Gobierno de liberar la exportación de la soya y sus derivados, el azúcar, el alcohol, sorgo y la carne de res, y la autorización para analizar el uso de la biotecnología en la producción.

Javier Urenda, presidente de ADEPOR, manifestó que "la exportación va a permitir liberar muchísimo los excedentes, logrando un equilibrio en el mercado interno que motive el crecimiento productivo".

Por otra parte, señaló que de aprobarse el uso de biotecnología agrícola se incrementará la producción de granos, lo que permitirá a los porcicultores adquirir maíz y soya de mejor calidad y a precios más económicos para sus granjas.

Según lo acordado entre el Gobierno y los productores agropecuarios, hasta fines de marzo de este año se elaborará una propuesta sobre la aplicación de la biotecnología en la producción.





Para prevenir neumonía enzoótica causada por **Mycoplasma Hyopneumoniae**

# M+PAC<sup>®</sup>

Menos lesiones. Mayor crecimiento.





Distribuidor exclusivo en Bolivia.  
**QUÍMICA SUIZA INDUSTRIAL DE BOLIVIA S.A.**  
[www.qsindustrial.biz](http://www.qsindustrial.biz)

**Santa Cruz** Dr. Vet. Eimar Soto  
 Cel.: 77313922  
**Cochabamba** Dr. Vet. James Paredes  
 Cel.: 76402237

## REPOSICIÓN DE VIENTRES

## SELECCIONE A LAS CERDAS MÁS PRODUCTIVAS DE SU GRANJA



Las cerdas de maternidad deben ser reemplazadas cuando no alcancen los índices productivos requeridos para la granja.

En la pasada edición del boletín de 'Actualidad Porcina' establecimos que cada año el 50% de las hembras destinadas a maternidad deben ser sustituidas para mantener un stock permanente y productivo en las granjas. A continuación, daremos a conocer las características que deben tener los animales para ser seleccionados como vientres de reemplazo.

René Salazar, médico veterinario, señala que para hacer una acertada elección se debe tomar en cuenta los antecedentes productivos de la madre y del padre: deben ser hijas de hembras que hayan tenido por lo menos 15 lechones en cada parto y capaces de destetar a 13 o 14 crías, y verificar que el progenitor tenga una buena velocidad de crecimiento, ya que "todo forma parte de los índices genéticos del cerdo, que son indicadores de reproductividad".

Luego de verificar los indicadores genéticos se realiza la revisión de las características individuales, como la ausencia de defectos físicos, el buen desarrollo, la resistencia a enfermedades y que el número de pezones sea entre 16 y 18, verificando que no estén invertidos para que puedan destetar a los lechones con un buen peso.

"Las hembras pasan mínimamente por tres etapas de selección: al nacer, a sus 70 días y finalmente a los 140 o 150 días de edad. Entre el destete hasta llegar a los 150 días pueden pasar muchas cosas, entonces hay un importante porcentaje de descarte (tomando en cuenta los factores antes mencionados), desde que se selecciona hasta que son incorporadas como madres", puntualizó.

**RACTOMAX**

**Ractopamina 2%**

Mejorador de desempeño

**RACTOMAX**  
Aditivo Mejorador de Desempeño

**SAUVET**  
Contenido: 5 Kg

**¡Mejor Costo-Beneficio del mercado!**



3647257 - 75635756  
comercial@vipaz.com.bo  
Santa Cruz, Bolivia



PARA MAYOR INFORMACIÓN CONTÁCTANOS:

